
      
                                                                                            И у чёрта, и у Бога на особом на счету 

                                                                          Ты, российская дорога – семь загибов на версту! 

Газета городского клуба туристов «Пенза» и Пензенского отделения 

Русского географического общества 

                    № 47                                                                        Декабрь 2013г. 

 

         ОТ  РЕДАКТОРА                

              Поздравляю вместе с Дедом Морозом и Снегурочкой всех 

путешествующих и странствующих по белому свету с Новым 2014 

годом, а верующих христиан - ещѐ и с Рождеством!  

             Желаю всем крепкого здоровья, трудных, но интересных 

туристских походов, массы впечатлений и успешного возвращения 

домой! 
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Поздравление пензенским туристам 

(читателям газеты «Сто дорог») 

от Евгения Михайловича Сайкова  

           Дорогие любители горных, водных, лесных дорог за их первозданную 

красоту « с семью загибами на версту»! 

          Поздравляю Вас с Новым Годом, с новыми километрами интересных 

маршрутов! 

         Хорошей Вам погоды и лѐгких рюкзаков, надѐжных товарищей, 
комфортного бивуака на «мягких камнях» и душевных песен у яркого 

костра! 

  Легенды    пензенского    туризма      

90 ЛЕТ ЛЕГЕНДЕ ТУРИЗМА 

ТАТЬЯНЕ ТАРАСОВНЕ МАРТЫНЕНКО 

 

            Родилась Татьяна Тарасовна 14 декабря 1923 года в г.Пензе. Училась в школе № 

4. Отец еѐ был членом Общества Пролетарского туризма – ОПТЭ, так что «туристические 

гены» передались Мартыненко по наследству. 
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            До того, как Татьяна Тарасовна стала заниматься туризмом, ей пришлось вместе 

со всей страной пережить страшные годы Великой Отечественной войны. Во время 

войны Мартыненко сначала работала на военном заводе клепальщицей, одновременно 

закончив курсы медицинских сестѐр запаса. Затем она трудилась санитаркой и 

медсестрой в госпитале, санитарном поезде, а заканчивала войну санинструктором 

стрелковой роты 172-й Краснознамѐнной дивизии в составе сначала Карельского, а затем 

1-го Украинского фронта, пройдя с боями Карелию, Западную Украину, Польшу, 

Германию и встретив День Победы в освобождѐнной от фашистов Праге.  

            Демобилизовалась Татьяна Тарасовна в сентябре 1945 года. В 1946 году 

закончила 10-й класс в школе рабочей молодежи и поступила в Казанский  медицинский 

институт. Но по семейным обстоятельствам с 3-го курса вернулась в Пензу. И поступила 

работать в дом пионеров № 1. Походы по Пензенскому краю Мартыненко начала с 1950 

года. В январе 1951 года приказом гороно была назначена директором нового дома 

пионеров № 2 Заводского района. В этом же году Татьяна Тарасовна организовала 

первую туристическую секцию, и был проведѐн 1-й лыжный поход. В 1954 году туристы 

дома пионеров участвовали во 2-м Всероссийском слѐте юных туристов в Жигулях. 

             В январе 1956 года была создана областная станция юных туристов, 

руководителем которой стала Татьяна Тарасовна. По еѐ инициативе в этом же году был 

проведѐн 1-ый областной слѐт юных краеведов, а через год - первый областной слѐт 

туристов-школьников. В 1958 году команда туристов Пензы под руководством Татьяны 

Тарасовны участвовала в 5-м Всероссийском слѐте юных туристов, который проходил в 

Подмосковье. 

             С 1958 года Мартыненко уже руководила походами на Кавказ. Далее был поход со 

студентами политехнического института в Карелию на лыжах по местам боевой славы 

Татьяны Тарасовны, в составе группы принимал участие в походе Геннадий Елистратов. 

            После Карелии прошли по Уралу по рекам на плотах и по тайге с ребятами из 

туристского клуба «Меридиан». На Карпаты ходили большой группой с восхождением на 

гору Говерла и по партизанским тропам. 

             Далее Татьяна Тарасовна в 1960 году готовила группу на Памир. Поход был 5-й 

категории сложности с двумя перевалами Тенгиз–Бай и Кендык. А утвердили 

руководителем  группы мастера спорта из Осетии Б. Бероева, так как из числа пензенцев 

в то время не было подготовленных специалистов на руководство высококатегорийными 

походами, хотя подготовка похода целиком лежала на Татьяне Тарасовне. Так 

Мартыненко первая в Пензе открыла для пензенских туристов Памир. В этом походе 

участвовал будущий мастер спорта по туризму Геннадий Горбун.  

              В 1963 году был создан областной Совет по туризму и экскурсиям, 

председателем которого вскоре стала Т.Мартыненко. Стали создаваться материальные 

базы туризма в Пензе, Кузнецке, Сердобске, Белинском – бюро путешествий и экскурсий. 

Построили туристскую гостиницу «Ласточка», которой передали базу «Чистые пруды». В  

г. Белинском построили туристскую базу «Чембар», а под Пензой в районе Божьей горы– 

туристскую базу «Солнышко», был организован конный туризм. 

               В 1968 году из Душанбинского Совета по туризму в Областной Совет профсоюза 

Пензы пришло сообщение о несчастном случае с группой пензенских туристов на леднике 

Федченко на Памире, которая выполняла поход 5-ой категории сложности. Уже в конце 

маршрута группа попала под снежную лавину, которая накрыла четверых туристов. 

              Председатель областного совета по туризму Т. Мартыненко и два работника 

профсоюзных организаций (с велозавода и лампового заводов) были командированы для  
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проведения спасательных работ. На вертолѐте Татьяна Тарасовна с пилотами делала 

облѐты зоны происшествия, чтобы найти группу из Пензы. С ледника погибших туристов  

снимала группа альпинистов из Подмосковья. Спасательные работы проводились две 

недели. Вертолѐтом Татьяна Тарасовна перевезла тела в Душанбе, и далее самолѐтом – 

на родину. А оставшихся в живых отправили в Душанбе в санаторий для реабилитации. 

Так Татьяна Тарасовна стала первым спасателем в Пензе.  

                В сентябре 1968 года был создан спасательный отряд Пензенского областного 

Совета по туризму, который ежегодно выезжал на Тянь-Шань, где проводились учебные 

походы школы подготовки туристских кадров и спасателей. Выезжали от 15-ти до 18-ти 

групп. 

 
               Далее Татьяна Тарасовна руководила походом 4-й категории сложности на 

Саяны, 5-й категории сложности – на Камчатку. Был также совершѐн водный поход 4-й 

категории сложности по маршруту: Тында – Турикан – р. Верхняя Варба – р. Нюкжа – р. 

Олѐкма, впадающая в р. Лена, на надувных плотах ПСН-10, которые Мартыненко купила 

за свой счѐт в Прибалтике;4-й категории сложности – на Алтай. 

              Так она выполнила норматив мастера спорта по туризму. С ней в походы ходили 

Р. Жидкова, Н. Калугина, Т. Панина, Г. Елистратов, А. Лимонов, Г. Семенов, Б. Цыбин, И. 

Банарюк, Э.Никитин, В. Мищенков, М. Мищенкова, Д. Воробьѐв… 

              Выйдя на пенсию. Татьяна Тарасовна полностью посвятила себя детям. В 1983 

году Мартыненко стала руководителем детской общественной организацией «Костѐр», 

которая располагается на улице Попова, 18. Еѐ она возглавляет и по сей день. Со своими 

юными воспитанниками она исследовала не только Пензенскую область, но и Тянь-Шань, 

Крым, Алтай, Кавказ.  

            С 1998 года каждое лето проводятся экологические экспедиции «Жемчужина в 

степи» по благоустройству Белокаменского парка в Колышлейском районе – памятника 

природы Пензенской области, в которой участвуют педагоги и подростки. Руководит 

экспедицией Татьяна Тарасовна.  

                 В свои 90 лет Мартыненко продолжает прививать детям любовь к туризму и 

водит их в походы и зимой, и летом. За спиной Татьяны Тарасовны сотни километров, 

пройденных по воде и по суше. Скольких девчонок и мальчишек увлекла Татьяна 

Тарасовна туризмом, сколько проведено походов, сколько спето песен у костра, сколько 

рассказано интересных историй! 

             За ратные подвиги в Великой Отечественной войне Татьяна Тарасовна 

награждена орденом Красной Звезды и медалями. Она в 2009 году общественным 

благотворительным движением «Добрые люди мира» была награждена  международным 

орденом «Во имя жизни на Земле». У Татьяны Тарасовны – два чемодана грамот и  
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дипломов. В 2007 году ей присвоено звание «Почѐтный гражданин Пензенской области». 

Это – поистине живая легенда пензенского туризма. 

             Желаем Вам, дорогая Татьяна Тарасовна, крепкого здоровья, долгих лет жизни, 

бодрости духа, неиссякаемого поиска и творческих успехов в воспитании подрастающего 

поколения! 

А.Щѐголева. 

          Туристские    встречи      

 

ЮБИЛЕЙ ТУРКЛУБА «ПЕНЗА» В «РУССКОЙ ОХОТЕ» 

                                                                     Вглядитесь пристальней — какой святой народ 
                                                                     Среди просторов пензенских живёт… 

                                                                     А если ты турист – ты трижды свят: 
                                                                     Ты мне товарищ, друг и даже брат. 

                                                                                                                           А.Игнатьев. 

 

Пригласительный билет  на юбилейный вечер 

              30 ноября 2013 года в туристической жизни нашего города произошло 

значимое событие: спортивно-туристскому клубу путешественников «Пенза» 

исполнилось ни много ни мало - 55 лет! Возник он в далѐком уже 1958 году, когда 

автор статьи ещѐ не появился на белый свет. За это время клуб пережил период 

становления в 60-х годах прошлого века, расцвет своей деятельности в 70-х – 80-х 

годах, упадок в приснопамятных 90-х годах, когда он почти на десятилетие фактически 

прекратил своѐ существование. В настоящий период клуб возродился, и хотя былых 

высот пока не достиг, всѐ же с каждым годом привлекает в свои ряды всѐ новых 

энтузиастов активного образа жизни, постепенно растѐт количество совершѐнных 

походов, проводимых слѐтов, вечеров и других туристических мероприятий. В 

частности, в марте 2010 года стала издаваться собственная клубная газета, которую 

вы, уважаемые читатели, видите перед собой.  
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Вечер начинается…  

              Пять лет назад 50-тилетний юбилей состоялся в туристическо-гостиничном 

комплексе «Русская охота», расположенном на окраине посѐлка Ахуны. Большинству 

участников это место понравилось, и менять его не стали, хотя некоторые туристы 

высказывали недовольство слишком высокой ценой входного билета (650 руб.) либо 

другими причинами. Как бы то ни было, но организаторы вечера – председатель 

турклуба «Пенза» Владимир Мищенков и его заместитель Александр Игнатьев 

реализовали более 70-ти пригласительных билетов. Я вступил в турклуб в 2010 году и 

тоже решил поучаствовать вместе со своей супругой в этом торжестве. 

             Так как добираться в это время года до «Русской охоты» несколько 

проблематично, то желающие могли воспользоваться автобусом ПАЗ, водителем и  

владельцем которого является известный в туристских кругах человек Дмитрий Васин. 

Автобус был подан к 12 часам на Привокзальную площадь, а когда он заполнился 

туристами, то, преодолевая автомобильные пробки в центре города, благополучно 

довѐз всех до места сбора. Вниз к реке, впрочем, Васин съехать не рискнул, так как 

дорога обледенела, а песком работники «Русской охоты» посыпать еѐ не успели.  

             Юбилейное торжество началось по российской традиции с получасовым 

опозданием в уютном, отделанном деревом конференц-зале «Русской охоты». 

Ведущими вечера были Елена Богословская и Александр Игнатьев, они же и вручали 

почѐтные грамоты, благодарственные письма, подарки и призы. Помогали им в этом 

Мария Кузьмина, представлявшая на вечере Русское географическое общество, и 

Владимир Мищенков, державшийся скромно, но при этом чѐтко руководивший всем 

происходящим. 

             Ведущие вечера после приветственного слова предложили почтить память 

ушедших из жизни пензенских туристов. На экране появились слайды с их 

фотографиями и титры с перечислением имѐн, фамилий, дат рождения и смерти. Увы, 

только в 2013 году не стало Валерия Косогорова, Тимофея Данишкина, Геннадия 

Шнырѐва, Валерия Сашкина, Галины Чѐрной, Валерия Быкова…  Мы вас помним и 

любим…  

             Вечер продолжился. М.Кузьмина зачитала приветственное письмо турклубу 

«Пенза» председателя Пензенского отделения РГО Игоря Пантюшова, грамотами и 

благодарственными письмами были награждены Александр Пименов, Николай 
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Вырыпаев, Ольга Долбышенко, Владимир Мищенков, Мария Кузьмина.  

   
В.Мищенков награждает О.Долбышенко      Интервью даѐт В.Басалаев  

              Затем был показан фильм из серии «Некоторые страницы пензенского 

туризма» под названием «Пензенские перевалы» о первых горных походах наших 

земляков под руководством Ю.Щеголихина, А.Соколовского, Г.Елистратова… 

Неудивительно, что в промежутке между этим фильмом и следующим, который 

назывался «Коварный Памир. 1968 год» перед участниками вечера выступил один из 

патриархов пензенского туризма Геннадий Елистратов. Он был, в частности, 

руководителем памирской экспедиции 1968 года, и ему было вспомнить – как о 

комических, так и о драматических ситуациях во время совершѐнных походов. После 

фильма Геннадий Егорович был отмечен благодарностью от турклуба «Пенза».  

            
Выступают ветераны пензенского туризма Г.Елистратов и Г.Горбун  

            Трудно себе представить туристические походы и слѐты без гитары. Она 

зазвучала и здесь, в стенах «Русской охоты». Пензенский бард Иван Николаенко 

исполнил две песни: «Толстопятые пензячки» и «За то, чтоб не было войны и 

бомбѐжек».  

           И снова выступление туристского аксакала. Геннадий Горбун, несмотря на 

возраст, продолжает активную туристическую деятельность, сменив горные походы на 

водные. Он с юмором рассказал о походе 1960 года 5-й категории сложности на Памир. 

Подготовку этого похода осуществляла Татьяна Мартыненко, а руководителем группы  
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был знаменитый мастер спорта по туризму из Осетии Борис Бероев. Геннадий 

Григорьевич был также удостоен благодарности от пензенских туристов. 

            Третий фильм, показанный на вечере, был предоставлен Л.Ворониной, и 

посвящался ещѐ одной легенде пензенского туризма – Стриту Голубцову. В фильме 

рассказывалось о байдарочном походе 1968 года по Саянской Оке, которым руководил 

Стрит. 

   

Поют барды И.Николаенко и И.Брюхов  

           Ещѐ один пензенский бард и горовосходитель Игорь Брюхов спел песню, 

посвящѐнную горам – «Тихо примус урчит». А затем слово взял нынешний 

председатель пензенского клуба туристов и путешественников В.Мищенков. Он 

рассказал о том, чем клуб занимается в настоящее время, о его проблемах, задачах и 

достижениях, перечислил наиболее значимые походы пензенцев в 2013 году (Кавказ, 

Тянь-Шань, Памир, Карелия, Скандинавия, Урал и др.).  

            После выступления председателя турклуба А.Игнатьев и Е.Богословская 

провели блиц-интервью с элементами доброго юмора. Были проинтервьюированы 

известные пензенские туристы – Алексей Садов, Геннадий Горбун, Андрей Костарев, 

Алексей Урозаев, Игорь Брюхов, Виктор Богословский, Владимир Басалаев, Анатолий 

Савин, Владимир Медведев, Раиса Жидкова. 

 

Общее фото на память 
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            А в заключение первой части праздника те же ведущие при участии старшей 

дочери Оксаны Залѐтовой, вытаскивавшей из коробки «счастливые билеты», провели 

лотерею призов по номерам пригласительных билетов. Один из призов достался и 

автору заметки. Лотерея, как и сам вечер, были проведены при поддержке спонсоров – 

областного спорткомитета, Пензенского отделения РГО, областной станции юных 

туристов, ООО «Секрет долголетия», центра культурно-экологической инициативы 

«Живая вода», А.Чумакова и А.Басманова.  

           Был объявлен перерыв, собравшиеся сфотографировались на память на 

крыльце конференц-зала. Сам зал трансформировался из актового в обеденный, и по 

принципу «шведского стола» состоялась вторая, не менее значимая часть юбилея – 

праздничный фуршет с тостами, дружеским неформальным общением, песнями под 

гитары… К сожалению, время, арендованное в «Русской охоте», было ограничено 

четырьмя часами, и, увы, настала пора расставанья… Желающие побыстрее добраться 

до центра города могли вновь воспользоваться ПАЗиком Дмитрия Васина.  

А. Митрофанов.Фото Б.Сибрынина.  

       Страничка Русского географического общества       

Фестиваль «Большая медведица-2013» прошёл в Пензе! 

                Впервые в Пензе 7 декабря 2013 года в концертном зале «Молодѐжный» прошѐл 

региональный фестиваль авторской песни «Большая медведица», учреждѐнный 
Пензенским областным отделением Русского географического общества, как стартовое 

мероприятие культурной традиции ежегодного фестиваля, объединяющее независимые 
творческие самодеятельные коллективы, авторов и исполнителей. Фестиваль посвящался 
Году охраны окружающей среды, на котором также были подведены итоги 

природоохранной и эколого-просветительской деятельности Пензенского РГО за год.  
               Фестиваль проходил под патронажем Председателя Попечительского Совета 

Пензенского областного отделения Русского географического общества, Губернатора 
Пензенской области Василия Кузьмича Бочкарѐва. 
               Организаторами фестиваля также выступили: Пензенский областной фонд 

научно-технического развития, Общественная палата Пензенской области, 
Росприроднадзор Пензенской области, Министерство общественных связей и массовых 

коммуникаций, Управление культуры и архива Пензенской области, Туристический клуб 
«Пенза», Рекламное агентство «Аншлаг».  

   
                  «Белые медведи»                                  «Первый номер участников»  
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                 Главными целями фестиваля являлись: повышение духовности общества, 
развитие культурного потенциала самодеятельного творчества, пропаганда туризма, 

здорового образа жизни и бережного отношения к природе Пензенской области и России. 
Организаторы считают, что в итоге  основные поставленные цели были достигнуты, 

поскольку мероприятие объединило внутри себя много участников, привлекло немало 
гостей, а основная зрительская аудитория была молодѐжь. 
              «Искренне благодарю всех участников, гостей и всех присутствующих на нашем 

фестивале, который является также вкладом в общее и большое дело — охрану 
окружающей среды! Так давайте вместе делать так своим участием, чтобы добрые дела во 

благо сохранения природы и культуры нашего Сурского края, нашей России стали доброй 
и светлой традицией!», - сказал в своѐм выступлении председатель Пензенского РГО 
Игорь Пантюшов.  

              Участниками фестиваля являлись все люди доброй воли, считающие, что 
«Большая медведица» будет ежегодной традицией Сурского края. В фестивале приняли 

участие клубы авторской песни, творческие объединения и отдельные авторы и 
исполнители, которые прошли строгий конкурсный отбор. Из заявленных 40 
претендентов жюри выбрало 25 лучших, которые и составили концертную программу. В 

результате чего концертная программа получилась яркой и насыщенной, интересной. 
              Кастинг проводился с 12 часов вплоть до открытия фестиваля, в ходе которого 

жюри, в состав которого вошли Алексей Марьин, Михаил Тихонов, Денис Издольный, 
Павел Ежов и другие известные музыканты, авторы и исполнители, специалисты 
регионального Управления культуры и архива, определило сильнейших участников и 

финалистов. Процесс кастинга посетил также начальник Управления культуры и архива 
Пензенской области Евгений Шилов. 

   
         Выступает семья Филоновых                                     Следопыты РГО 

             «Так вот, чтобы вас ещѐ удивить - отмечу, что на фестивале отметились 

исполнители шансона, эстрадных - очень профессиональных тем и, не поверите, рэпа. 
Объединяло всех одно - самостоятельное авторство текстов и музыки. Так что было 

интересно», - прокомментировал руководитель Комиссии международного и 
межрегионального развития туризма Пензенского РГО Денис Симонов, награждавший 
финалистов по номинации «Лучшее исполнение авторской песни». 

             Итогом мероприятия стало награждение победителей - лучших коллективов и 
авторов, чьѐ исполнение жюри выбрало лучшим. Оргкомитетом были выданы дипломы 

всем участникам фестиваля, подтверждающие участие в нѐм. Все участники концертной 
программы, гости и члены жюри получили от организаторов подарки, а рекламное 
агентство «Аншлаг» учредило собственную номинацию - «Пензенский зеброид», которой 

были удостоены самые юные участники фестиваля.  
              Первое место по итогам фестиваля занял Олег Хабаров. Илья Александров занял 

второе место, а Дмитрий Миляйкин — третье. Финалистами номинации «Лучшее 
исполнение авторской песни» стали Ольга Тюленева, Одуло Ирина — первое и второе 
места, а третье место поделили Павел Морозов, Мария Мякотина и Антон Свинов.  
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Диплом номинации «Гость фестиваля» получили ребята из группы «Турбаза «Волчья» 
(г.Саратов).  

   
  Члены жюри М.Тихонов и А.Марьин               Гости из Саратова «Турбаза «Волчья»  

              Перед финальным блоком фестивальной программы выступил заместитель 

начальника Управления культуры и архива Пензенской области Кирилл Застрожный, 
который искренне поблагодарил организаторов, участников и гостей фестиваля: - «И 

следующее мероприятие, и ещѐ не один десяток мероприятий, мы обязательно проведѐм 
вместе с Русским географическим обществом,» - сказал в своѐм выступлении Кирилл 
Владимирович. 

               Все финалисты фестиваля, кроме призов от организаторов, получили ещѐ 
подарки от магазина музыкальных инструментов «Открытый звук» - гитарные струны. В 

промежутках между концертными выступлениями осуществлялась популяризация 
достижений пензенских борцов за охрану природы, следопытов РГО, а также - 
награждение активистов, наиболее активных членов РГО. Государственный инспектор 

Росприроднадзора Пензенской области Татьяна Красноносова торжественно наградила 
почѐтными грамотами 25 наиболее активных членов Общества и следопытов РГО - юных 

участников борьбы за экологию нашего региона. 

   
Победитель Олег Хабаров                Коллективное фото участников  

                                                                  и организаторов 

                Сохранение природы, возрождение культуры невозможно без общественного 

участия. Фестиваль «Большая медведица» должен стать значимым региональным 
мероприятием, которое объединит людей, неравнодушных к судьбе родной природы и 
культуры, а для этого создан уже серьѐзный задел. 

Подготовил: журналист Пензенского РГО Дауда Курума,  

Фотоматериал предоставили: Роман Кашин, Денис Симонов.  
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           Т у р и с т с к и е       м а р ш р у т ы         

ВЗОЙТИ НА ЭЛЬБРУС 

(Начало в № 45) 

Сегодня 2 августа 2013 г. День замечательный, потому что у нас 

днѐвка! Не надо никуда спешить, потеть под рюкзаком и мѐрзнуть на 

ветру, не надо искать ровную площадку под палатку на крутом склоне – 
ничего этого не надо! 

         Кроме того, обязанности шеф-повара добровольно взял на себя Боря 

Кан. Это окончательно расслабило нашу группу. Время подъѐма каждый 

определял для себя сам.  
Наутро медленно выползая из палаток, по одному, как варѐные мухи, 

все тянутся к костру, где уже хлопочет Борис. Смотрим в сторону Эльбруса. 

Восточная вершина не то чтобы белеет, а просто ослепительно сверкает на 

синем фоне. Словно дразнит и говорит: «А погода-то сегодня то, что 

надо…». И действительно, как потом оказалось, это был единственный день 
на маршруте с идеальной погодой. Хотя неизвестно, какой был ветер на 

горе, это ведь у нас в ущелье штиль… Кстати, после обеда через наш лагерь 

прошли вниз молодые ребята с сильно обгорелыми лицами. Пытались 

подняться на Эльбрус со стороны ледника Ирик. Не взошли. Вот тебе и 
идеальная погода. Ну, а мы пока беззаботно сидим на брѐвнышках, 

наслаждаемся красотой окружающих гор и ничегонеделанием. Сотовая 

связь в этом месте практически отсутствует и, слава Богу! А то мы все так 

привыкли к сотовым телефонам, что при отсутствии связи чувствуем себя 

как на необитаемом острове. Хотя мимо нас то вверх, то вниз проходят 
туристы. Значит, не все проводят свой отпуск в Турции и Египте. 

Долго сидеть без дела - не дело, поэтому организуем культпоход к 

водопаду, сбор грибов (безуспешный), а Алексей Баулин – фотоохоту на 

сусликов. Бдительные суслики наотрез отказывались позировать Алексею. 
Наверное, стеснялись. Терпение у Алексея лопнуло, и он стал 

фотографировать свою дочь Катю.  

А ещѐ во время днѐвки мы сделали одно доброе дело – накормили 

скитающегося в горах белоруса из Минска. А что? Для представителя 

бывшей братской республики каши не жалко. Так у него даже ложки не 
было. (Впрочем, не только ложки – палатки тоже не было). Белорус ел двумя 

березовыми палочками, как кореец. Увидев это, Боря Кан растрогался и 

подарил ему комплект настоящих палочек. Кстати, о палочках. Боря взял в 

поход палочки на всех. На днѐвке мы упражнялись в искусстве владения 

этими столовыми приборами. Это придало особый корейский шарм нашей 
экспедиции. 

Незаметно солнце скрылось за соседними горами, день заканчивался, 

а вместе с ним и наше праздное времяпровождение. Завтра опять 

начнутся походные будни. 
3 августа 2013 г. Сегодня по плану день несложный. Спуститься 

вниз, в пос. Эльбрус, заселиться в гостиницу «Сакля», и для продолжения  
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акклиматизации подняться по канатке на г.Чегет. По пути встретили 

группу испанцев. Испанцы знали русский язык так же, как мы испанский. 

Поэтому общались мы с их проводником – симпатичной местной девушкой. 

Цели у испанцев те же, что и у нас – Эльбрус. А пока представители 

далекой Каталонии проходили акклиматизацию. Наша международная 
встреча на высшем уровне (на уровне примерно 2600 метров выше уровня 

моря) была не долгой. Блеснув на прощанье знанием двух слов на 

испанском: «Hasta la vista!», мы расстались. 

Мелькнула мысль: как хорошо, что Эльбрус не в Испании – туда ехать 
дольше, дороже и морока с визами. Так что нам повезло, что у нас есть 

Кавказ. 

Но насколько Кавказ наш – вопрос риторический. Попав в эти места 

первый раз больше тридцати лет назад, я чувствовал себя здесь как дома – 

все были граждане одной страны. Сейчас мы вроде бы также граждане 
одной страны. Но отношение к нам уже как гостям «из-за бугра» - 

вежливое, доброжелательное, но… 

Теперь уклад местных жителей строго регламентирован законами 

мусульманства. Когда-то я бы затруднился сказать, какая здесь вера, а 
теперь, чтобы заказать в кафе шарпу, надо ждать, когда закончится 

молитва у обслуживающего персонала. Насколько толерантны они к нам, 

«крестоносцам», совершающим здесь поход, сказать трудно. В разговоре с 

хозяином кафе-гостиницы «Сакля» он как-то процитировал стихи про 

Кавказ. В ответ я упомянул М.Ю.Лермонтова, из кавказского цикла. На что 
он довольно категорично и прямо заявил: «Зачем нам какой-то Лермонтов? 

У нас свои поэты есть». Граница в умах проложена. Но залогом мира здесь 

служит туризм. Приэльбрусье живѐт туризмом. Что будет делать без 

туристов местное население? Почти вся экономика Приэльбрусья 
построена на честном отъѐме денег у нам подобных. Один базар на Чегете 

чего стоит. (Прямо не базар, а музей шерсти под открытым небом, этакое 

«Эдьдорадо» для моли.)  

Алексей Урозаев приценился к одному свитеру. Тут же бабуля стала 

настойчиво уговаривать Алексея купить этот очень тѐплый свитер. А 
уговаривать там умеют, как-никак целыми днями тренируются в этом 

искусстве. Уговорила. Тут Алексей поставил условие: «Ладно, бабуля, куплю 

– только не воюйте!» 

- «Нэт, нэт, сынок! Нэ будэм воевать, покупай свитэр!»  

Немного позже свитер прошѐл климатические испытания на 
Эльбрусе. По словам Алексея, свитер оказался действительно очень тѐплый. 

Бабуля не обманула. А в Приэльбрусье до сих пор всѐ спокойно. Так 

Алексей Урозаев и себя одел, и внѐс свой вклад в укрепление мира на 

Кавказе. 
Погода опять испортилась – очень холодно, моросит дождь. Эльбрус 

не виден – как будто его нет совсем. В такую непогоду чашка чая с 

облепихой в кафе «Ай» за 40 рублей – то, что надо. Этот целебный напиток 

бодрит наши замѐрзшие на ветру тела. Цена напитка тоже бодрит. 

На горе Чегет мы исключительно с целью акклиматизации. Хотя 
подъѐм по канатке без нагрузки, наверное, ничего не даѐт. Но я с 

интересом смотрю на склоны, где когда-то катался на горных лыжах. 

Зимой здесь многолюдно. А сейчас на этих популярных у горнолыжников 

склонах пасѐтся огромное стадо баранов. Половина стада абсолютно  
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чѐрные, а половина совершенно белые. Как будто большой инь-янь, 

движущийся по замысловатой траектории. Наблюдать за ними сверху из 

кресла канатной дороги интересно. Как эта армия блеющих животных 

умудряется одновременно, как по команде поворачивать при движении то 

налево, то направо – для меня загадка. Наверное, эти бараны не такие уж и 
«бараны». 

Непогода делает наше пребывание на этой лысой горе неуютным, и 

мы возвращаемся в гостиницу. По пути заезжаем в прокат. Юрий Краснов, 

Алексей Урозаев и я берѐм напрокат кошки и ботинки. Конечно, до этого 
мы ходили на перевалы не в тапочках, и всѐ снаряжение у нас есть. Но 

строительные ботинки с кошками эпохи развитого соцреализма всѐ же 

несколько уступают буржуйским. (А теперь как одену я эти кошки на 

Эльбрусе, и сразу почувствую себя настоящим альпенѐром!). 

В гостинице мы заселились в одну большую комнату, чтобы быть 
всем вместе. И это хорошо. А ещѐ хорошо то, что здесь дежурить не надо. 

Сидишь возле камина, а тебе несут шарпу, хычин с сыром, хычин с мясом, 

манты… Жаль, что у меня живот маленький. Неспешно трапезничая, 

строим планы на завтра. А план наш прост: дойти до скал Пастухова и 
вернуться назад, в гостиницу. Но это завтра, а сегодня пора спать.  

4 августа.  Почти всю ночь шѐл дождь. С утра тоже моросит. Эти 

выделения с неба никак не прибавляют энтузиазма, но всѐ же небольшие 

разрывы в облаках обещают нам, что жизнь наладится. Граница снега на 

вершинах буквально за одну ночь опустилась значительно ниже, прямо до 
зоны зелѐных лугов. Смотрится красиво. Даже местные заметили, что снег 

лежит небывало низко. А мы действуем согласно утверждѐнному плану – 

завтрак, сборы, и, наконец, выезд в Азау. Дождь прекратился, но солнца не 

видно, и очень, очень холодно. Мы все в тѐплых куртках. Ну что ж, мы за 
этим сюда и приехали – лето перезимовать. Купив билеты на маятниковую 

дорогу, ждѐм, когда спустится вагончик. Наконец вагончик подходит, из 

него выходит народ, а среди народа – Денисов Геннадий, Акулов Сергей. 

Кавказ тесен! Приехав сюда, трудно не встретить кого -нибудь из своих. В 

разговоре выяснили, что наши пензенские спасатели пытались подняться 
на Эльбрус, но погода (а точнее, непогода) последние дни не позволяет это 

сделать никому. Обидно. Тут подумаешь, прав ли был Эльдар Рязанов, 

когда написал: «У природы нет плохой погоды, всякая погода благодать!» А 

нашим мужикам (и не только нашим) эта «благодать» весь отпуск 

испортила. 
…Вагончик плавно и не спеша как бы летит над склоном. Легко, без 

усилий мы набираем высоту. А ведь не вот уж как давно весь маршрут 

подъѐма на Эльбрус был возможен только при помощи своих ног. 

(Маятниковая дорога была построена в 1969 году). Выходим из вагончика, 
и нас сразу обдает холодным дыханием Эльбруса. Да, ребята, тут вам не 

Шарм-эль-Шейх! Одев на себя всю одежду, какую взяли с собой, 

пересаживаемся на канатно-кресельную дорогу. Эльбрус, этот гигантский 

кавказский кондиционер, дует на нас изо всех сил. Я хотел было достать 

фотоаппарат, но побоялся снимать перчатки на сильном ветру – улетят, а 
запасных нет. Ветер был действительно очень сильный – я даже очки 

временами держал, боялся, что их снесѐт. Хорошо, что подъѐм на «канатке» 

не долгий. Потом, когда подошли к бочкам, там такого ветра уже не было. 

Откуда-то появилось солнце. Похоже, Эльбрус подобрел, и встречает нас  
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доброжелательно. Свежий, абсолютно белый снег прекрасно отражает все 

лучи. Прямо солярий на свежем воздухе. Одеваем тѐмные очки и маски. 

Хорошие флисовые маски мы купили на Чегете. Очень удобные, на 

липучках, они подходят на любую «морду» лица, защищают и от солнца, и 

от мороза. Проверено во всех условиях. 
К нашему приезду ратраки уже укатали трассу, причѐм очень 

качественно (только ковровую дорожку забыли постелить), что сделало наш 

путь очень комфортным. Идти на удивление легко, самочувствие 

прекрасное, сил полно! (по крайней мере, пока). Конечно, мы здесь не одни. 
Туристы со всей Европы тусуются в этом удивительном месте. Говорят, 

последнее время много китайцев, но мы не встречали. Публика 

разношѐрстная – от чайников до мастеров. Катаются сноубордисты и 

горнолыжники. Этих фанатов завозят наверх на снегоходах за немалую 

мзду. Зато какой кайф – в августе на лыжах! 
Ну, а мы, пешеходники, сами как снегоходы, только на вибрамовом 

ходу, поднимаемся всѐ выше и выше. Вот и «приют 11». Хотя как 

правильно его называть, не знаю. От того, сгоревшего «приюта 11» осталась 

только память народная. На новом, отстроенном, вывеска: «Приют 4200». 
Заходим в этот высокогорный отель. Здесь довольно многолюдно, поэтому 

тесно. Зато есть всѐ, что нужно для жизни – заправленный газовый баллон 

с действующей плитой и сломанный бензогенератор с полной канистрой 

бензина. Столы с лавками для цивилизованного приѐма пищи и два яруса 

полатей для безмятежного сна претендентов на восхождение. Удобства, 
конечно, на улице. Самый высокогорный туалет на Кавказе находится за 

углом отеля. Конструкция не отличается от обычного дачного, только 

нависает он над пропастью глубиной метров 12, и дверь отвалилась. А кто 

чинить-то будет? Хозяйка здесь женщина, она же и кассир. Собирает с 
постояльцев по 500 руб./сутки. Но есть бюджетный вариант – поставить 

палатку где хочешь. Так, рядом с отелем вырос небольшой палаточный 

городок. Разноязычный народ снуѐт туда-сюда. Всюду жизнь. 

 

                   
                                       «Восходитель-2013» 
А Восточная вершина рядом – рукой подать. Только руки, наверное, 

коротки – идѐм, идѐм, а вершина всѐ также рядом: не ближе, не дальше. 

Впрочем, нам сегодня только до скал Пастухова. А жаль! Настроение боевое 

– так и шѐл бы до вершины.  
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До вершины в этот день мы, конечно, не дошли, а вот до скал 

Пастухова вся наша группа дошла припеваючи. А мысли уже о другом: 

повезѐт ли с погодой в день восхождения? Ведь вершина так близко! На 

всякий случай решили сфотографироваться с флагами. Пусть не на 

вершине, но хотя бы в районе скал Пастухова, а то потом кто знает, как 
сложится. Щелкают затворы фотоаппаратов и, после этого, вниз, вниз, 

вниз… 

                  
                                Экспедиция «Эльбрус-2013» 

День завершился дружеским ужином в кафе «Сакля». Ужин как ужин, 

только молчим больше, чем обычно. Каждый молчит о своѐм, хотя думаем 

об одном и том же. Завтра у нас выход на стартовую позицию для штурма 
горы – «приют 11». Кто-то уже не раз был на Эльбрусе, например, Володя 

Мищенков. Он спокоен: одним эльбрусом больше, одним эльбрусом меньше 

– разница для него не велика. Кто-то хочет сделать дубль, повторив свой 

подвиг восхождения. Так, Боре Кану и Алексею Баулину не впервой стоять 
на высшей точке Европы. Марина Мищенкова от подвига восхождения 

отказалась, добровольно возложив на себя обязанность ждать мужа, пока 

тот будет ходить где-то там, в облаках со своим больным коленом и 

доисторическим ледорубом. У Кати Баулиной выбора нет: будет сидеть в 

гостинице, пока еѐ родителей «черти носят» по горам. Но самая 
многочисленная и честолюбивая прослойка в нашей команде – это 

дебютанты Эльбруса. Юра Краснов, Света Баулина, Алексей Урозаев, 

Андрей Костарев – все с разным туристским опытом, но одним 

недостатком в личной биографии. Ни один пока не может похвастаться, 
что покорил высоту 5642 м (или хотя бы 5621 м). Вот такой у нас расклад 

сил накануне штурма. А сейчас в базовом лагере «Сакля» объявляется 

отбой. 

Продолжение следует… 

                                                                                                                  А.Костарев. 

***************************************************************************** 

В этом году мы большой компанией с детьми и внуками сходили в байдарочный 

поход по реке Вад под руководством Д.С. Воробьёва. Впервые со мной пошёл мой внук 

Саша. Он описывает свои впечатления от похода.  

Татьяна Кручинина. 
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Мой первый байдарочный поход 

(Своими впечатлениями о походе делится Саша Рябин, 13 лет) 

               В этом году я впервые пошѐл в байдарочный поход. Мои дедушка, бабушка, мама 
раньше почти каждое лето ходили в поход на байдарках, а я вот всѐ время отказывался. Но 

в это лето бабушка меня уговорила.  
               В июле наша большая команда (19 человек) отправилась в поход по реке Вад. В 

подготовке к походу я участие почти не принимал, для нашей семьи всѐ готовила 
бабушка. А сборы начались задолго до похода – готовилось снаряжение, закупались 
продукты. Продуктов оказалось очень много, ведь в походе предполагалось пробыть 12 

дней. 
               20 июля утром загрузили все байдарки, рюкзаки, продукты в «ГАЗель», туда же 

сели 4 пассажира, остальные поехали в пассажирской «ГАЗели».  
               Возглавил эту большую компанию всеми уважаемый Дмитрий Серафимович 
Воробьѐв, наш Адмирал. Я, хотя и пошѐл в байдарочный поход впервые, Дмитрия 

Серафимовича знаю давно, так как раньше мы каждый год отдыхали на Сурском 
водохранилище, где целую неделю жили в палатках, брали с собой байдарки. Там были 

дедушкины друзья-туристы, и среди них был Дмитрий Серафимович. Все дети его очень 
любили. 
              Я очень обрадовался, когда бабушка сказала, что я пойду в байдарке с 

Воробьѐвым. Я – адмиральский матрос. Вот здорово! 
               Маршрутки доставили нас к месту старта, в село Ширингуши в Мордовии. Здесь, 

у моста через реку Вад, мы начали сбор байдарок. Думали, что отплывѐм после обеда, но 
случилось непредвиденное. У одного из членов команды при сборке байдарки 
обнаружилась нехватка некоторых деталей, без которых нельзя собрать лодку. Пришлось 

звонить в Пензу и ждать, когда привезут недостающие части. И Адмирал принял решение 
– остаемся на ночѐвку.  

              Разбили лагерь, заняв всю поляну. Ведь у нас 8 палаток и 8 байдарок. Всѐ это 
привлекло внимание местных жителей. Поэтому ночь была не совсем спокойная. Вечер 
субботний, деревня рядом… Да ещѐ и дождь сильный пошѐл. Но ночь прошла. Завтракали 

под мостом, укрываясь от дождя.  
              И вот, наконец, флотилия байдарок спускается на воду.  

   
                    Вот наша флотилия                             Это Адмирал и его матрос  

              Настало время рассказать о всей нашей команде.  
              Адмирал Дмитрий Серафимович Воробьѐв. Ему уже 76 лет, но никто и никогда не 
скажет, что ему столько лет – он умный, сильный, выносливый, очень опытный (уж точно 

более 50 лет ходит в байдарочные походы, а также в лыжные и пешие). А ещѐ он просто  
очень хороший человек, с ним легко и весело. А мне выпала большая честь быть матросом  
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 у него. 
                 Далее скажу короче - мужчин было 8 человек (от 23 лет до 76), женщин пятеро 

(возраст разный), и шестеро детей. Трое старших (Максиму и Даше в ноябре будет 15 лет, 
а мне в феврале 14), трое младших (Максиму и Мише 9 лет, Кириллу 10 лет). Один из 

старших детей, Максим за свой рост (190 см) и манеру поведения на весь поход схлопотал 
прозвище Конь. Имея такие габариты, он частенько выполнял работу наравне со 
взрослыми. Короче, в походе оказалось три поколения.  

                Около села Ширингуши ширина реки Вад небольшая, от 5 до 10 м. По обеим 
сторонам реки живописные лиственные леса, иногда встречаются и хвойные деревья.  Но 

сразу же первое препятствие – речку перегораживают поваленные деревья, и таких 
препятствий на этой реке будет очень много. Завалы разгребали или распиливали наши 
мужчины. Чаше всего это были Андрей, Дмитрий, Сергей. Но и другим тоже приходилось 

участвовать в этих разборах.  

   
               Вот один из таких завалов                          И вот так приходилось проводить байдарки 

               В первый же день сначала завалы остановили наше продвижение, затем начался 

сильный дождь. Долго не могли найти место для остановки. Наконец, встали, хотя дождь 
продолжался и был очень сильный. А мы были дежурными. Мне до сих пор непонятно, 

как Серѐга под таким дождѐм сумел разжечь костѐр. А бабушка сварила полный обед, 
даже салат был на столе.  
               В дальнейшем за эти 12 дней всем пришлось дежурить в таких условиях – под 

проливным дождѐм или на плохом берегу, среди травы. Но обед был всегда вовремя, 
очень вкусный. 

               Далее река нам каждый день преподносила сюрпризы. То «бревно поперѐк» (эти 
два слова стали самыми популярными в походе), то сильный дождь. Завалы иногда 
приходилось распиливать, иногда разгребать. И то, и другое наши мужики проделывали, 

находясь в воде порой по грудь (а вода не очень тѐплая, а брѐвна очень толстые). 
Женщинам и детям было, конечно, легче. Были и обносы. Разгружали байдарку, 

переносили вещи отдельно, лодки отдельно. Так обносили два моста и один очень 
длинный завал. 
                На четвѐртый день Адмирал организовал нам днѐвку. Погода была хорошая, 

поляна большая, берег каменистый (камень привозной, так как там рядом прокладывали 
газопровод). Купались, отдыхали, играли в волейбол. А вечером планировалась «свечка». 

Для тех, кто не знает, что это такое, расскажу. Берѐтся большое сухое бревно, 
раскалывается пополам, в каждой половине вырубается середина, набивается берестой. 
Затем половинки бревна связываются толстой проволокой, ставится вертикально, береста 

поджигается. Пламя вырывается сверху, горит всю ночь, как настоящая свеча.  
                За бревном пошел старший Максим, но опыта у него пока ещѐ маловато, бревно 

он принѐс совсем сырое. Но решил не отступать. В общем, все долго мучились, разжигая 
эту свечку, но всѐ же добились своего, свечка загорелась.  
 



- 19 - 
               А утром снова на маршрут. И опять дождь, и снова «бревно поперѐк». Были 
разные способы преодоления завалов. Иногда проходили  под брѐвнами, нужно было 

очень сильно согнуться и постараться лечь прямо на дно байдарки. Иногда приходилось 
выходить наверх, на большое бревно, а пустую лодку проводить под бревном. Но чаще 

всего, конечно, приходилось пилить. Серѐга по этому поводу даже исполнил песню «Я 
рыба по прозванию ПИЛА».  

     
Здесь мы обедали                                      Купаемся 

              Иногда встречались на реке очень красивые плѐсы, там лилии, кувшинки. 
Однажды остановились на обед на высоком берегу с сосновым лесом. Вид оттуда 

открывался очень красивый. Хотели остановиться даже на ночѐвку, но местные рыбаки 
замусорили место так, что желание остаться на ночь пропало.  

              Несмотря на то, что дождь шѐл каждый день, разный по интенсивности, иногда с 
сильными грозами, почти каждый день купались в реке. Вода, правда, была довольно 
холодной. 

              По вечерам, когда не было дождя, все сидели у костра, пели песни, гитара 
переходила из рук в руки – гитаристов у нас было много.  

              Не доходя до деревни Журавкино, остановились опять на днѐвку. В этой деревне с 
реки видна очень красивая церковь. Остановились на очень крутом песчаном берегу. Все 
дети резвились, прыгая с этого крутого берега. Место было хорошее для рыбалки, 

взрослые ловили рыбу.  

   
                                    Свечка                                                    Учебный «оверкиль»  

                А какой здесь был ливень! И гроза! До обеда было очень жарко, все сушили 
вещи после долгих дождей. И вдруг опять всѐ потемнело. Такой дождище прошѐл! К 

вечеру дождь закончился, опять зажгли «свечку», на этот раз из сухой сосны. И, конечно, 
долго сидели около этой «свечки», пели песни под гитару.  

                Как говорили наши старшие «сопоходники», они не помнят такого, чтобы за 
время всего похода не было бы ни одного дня без дождя. Это, конечно, немного 
испортило впечатление от нашего путешествия.  
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               А утром снова вышли на маршрут. Прошли под железнодорожным и 
автомобильным мостом. Поход приближался к концу. Вскоре попалась удобная стоянка 

для сбора байдарок. Для машин тоже был удобный подъезд. Здесь и остановились на 
последнюю ночѐвку. 

               Берег был очень удобный – песчаный пляж. И здесь для детей устроили учебный 
«оверкиль». Все дети прошли через это испытание. Было здорово!  
               Дождь и в этот последний день пошѐл. И был такой сильный, что даже подтопило 

палатки. Но вот настало утро. Созвонились с водителями. Вот две «Газели» приехали. 
Погрузили вещи. Фотографируемся на память. Всѐ. Поход окончен. 

 

Наши поздравления декабрьским именинникам -  

пензенским туристам Дмитриеву Андрею, Калугиной Надежду, Лисицкому 

Александру, Макурину Дмирию, Мартыненко Татьяне, Мироновой Римме, 
Моисеевой Надежде, Платову Николаю, Шатину Дмитрию! 

      Информация для любителей туризма и путешествий 

От туристского информбюро  

             Зима вступила в права, и надолго. В этом году снега будет много (прогноз), так что 
лыжникам будет раздолье. Вездеходы и квадрики завязнут в снегу уже к середине января. 
Только «древняя» лыжня будет единственной дорогой в  лесах. 

            В этом сезоне состоится XXXIII кросс-поход по маршруту СЕРЕБРЯНАЯ НИТЬ. 
Эта лыжня проложена в 1980 году. Она служила полигоном при подготовке к 

категорийным лыжным путешествиям. А разработали и проложили еѐ супруги Никитины 
– Слава и Люся. 
            Причѐм Люся была инвалидом 2-й группы. В Москве ей сделали редкую операцию. 

Удалили вилочковую железу. Все 7 женщин, которым одновременно с ней сделали такую 
же операцию, умерли через 5 лет. А Люся, благодаря этой лыжне, по которой она ходила 

по 2 раза в неделю, имела прекрасную физическую форму!  
            Людмила Константиновна Никитина (Бурова) погибла в водном походе на  Урале 
(несчастный случай, а не болезнь!). Люся Никитина родилась 23 февраля, как раз в День 

защитника Отечества. И это имеет определѐнный смысл. 
           Люся завещала нам хранить эту лыжню, потому, что лыжня – это не просто зимняя 

лесная тропа. Лыжня – это плод коллективного творчества, это место встречи всех друзей 
и знакомых. 
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            Когда-то на СЕРЕБРЯНУЮ НИТЬ выходило по 300 человек! В этот сезон многие 
наши путешественники (всех родов туристских войск) собираются участвовать в кросс - 

походе 23 февраля 2014 года и делают запросы.  
            Поэтому разработано приглашение, которое приведено ниже. Необычайно 

большое количество волонтѐров (более 20 человек) участвовало в подготовке трассы. 
Прочищены огромные завалы, построено 4 моста.  
            Немного подпортила железная дорога: ликвидирована остановка на ОП 739 км. 

Электричка останавливается только на ОП 742 км. Очень просто: можно было бы 
изменить лыжню, но как же быть с лыжнѐй от ОП 739 км? Наш товарищ прошѐлся там с 

бензопилой и за один рабочий день расчистил великолепную трассу! Поэтому решено 
пройти 3 км вдоль железки ВЗАД (от 742 км до 739 км) по заснеженной дороге, а затем 
углубиться по традиционной нитке.  

            Зайдите на наш замечательный сайт ПЕНЗОВЕД в раздел ПУТЕШЕСТВИЯ ПО 
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, в подраздел НЕ АВТОВЕЛОПЕШИЕ ПУТЕШЕСТВИЯ – 

ЛЫЖНЫЕ ПУТЕШЕСТВИЯ. Там вы получите всю информацию по подготовке к лыжне. 
Там же найдѐте ссылки на два фильма, которые можно посмотреть на компьютере в 
крупном формате.  

Приглашение  
на кросс-поход «СЕРЕБРЯНАЯ НИТЬ - XXXIII» 

1. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ 

            1. Лыжный кросс-поход «СЕРЕБРЯНАЯ НИТЬ» проводится каждый год 23 февраля и 

посвящается Дню защитника Отечества. 

            2. Кросс-поход проводится Городским клубом путешественников «Пенза».  

            3. Кросс-поход служит цели популяризации лыжного самодеятельного туризма. 

2. ВРЕМЯ И МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ 

            1. Время проведения – 23 февраля 2014 г.  

          2. Место проведения – районы Ахунского и Пугачѐвского лесничеств. 

Начало маршрута: вокзал Пенза - I, электричка Пенза - Кузнецк, второй вагон от головы состава, 

отправление 8-43, сбор участников около пригородных касс. 

3. Выход из электрички на остановочном пункте 742 км. 

           4. Нитка маршрута: (лыжня Люси и Славы Никитиных ) –ОП 742 км - ОП 739 км – овраг руч. 

Медоевки - пос. Золотарѐвка – руч. Акулька – Круглый овраг – Лямзяйский овраг – Семѐнов овраг – 

сан. Кичкилейка – пос. Ахуны (примерно 50 км).  

           5. Время в пути – от 4 до 10 час (зависит от условий погоды). 

3. УЧАСТНИКИ СВЕРХМАРАФОНА 

           1. К походу приглашаются подготовленные лыжники, знакомые с основными требованиями 

лыжных походов выходного дня. 

           2. Допускается брать с собой детей возрастом не моложе 14 лет, имеющих подготовку к 

лыжным походам выходного дня (обязательно с родителем). 

           3. Каждый участник должен иметь с собой рюкзак с тѐплой запасной одеждой, бахилы, набор 

лыжных мазей, запас пищи на один день, индивидуальную аптечку,  компас, карту местности 

(http://yadi.sk/d/bKTBip2ZDJrSW), принадлежности для разведения костра в зимних условиях, 

принадлежности для мелкого ремонта в пути.  
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4. ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ КРОСС-ПОХОДА 

            1. Маркированная лыжня начинается с ОП 739 км. Цвет маркировки – зелѐный. В случае 

отсутствия лыжни (снегопад накануне), лыжня прокладывается самими участниками. Лыжник, 

идущий впереди, при глубоком снеге прокладывает лыжню примерно 150 метров и уступает 

следующему за ним, а сам становится в конец колонны . 

            2. На овраге Лямзай отдых с перекусом. Команда поддержки кипятит воду в котлах. 

Участники кросс – похода питаются из своего запаса еды (рекомендуются традиционные пельмени).  

А.Мордвинцев. 

                   Твоё призвание - спасатель                

ПАМЯТНАЯ ДАТА В ИСТОРИИ 

                 В декабре 2013 года исполнилось 25 лет со дня разрушительного землетрясения 

в Армении, унесшего много человеческих жизней. Пензенская область в те трагические 

дни не осталась в стороне. Сразу три группы пензенских и зареченских добровольцев -

спасателей, которые были опытными туристами, но не являлись профессиональными 

спасателями (в те годы ещѐ не было такой профессии), отправились в братскую тогда 

Армению для выполнения спасательных и восстановительных работ. Вот имена этих 

мужественных людей.  

                Первой в Спитак прибыла пензенская группа под руководством Валерия 

Михайловича Косогорова, в которую, помимо него, входили: Абульханов Рашид 

Алимбекович, Беляков Владимир Андреевич, Вырыпаев Николай Петрович, Денисов 

Геннадий Васильевич, Мордвинцев Анатолий Фѐдорович, Мордвинцева Надежда 

Анатольевна, Петров Вячеслав Александрович, Платов Николай Яковлевич. 

              Несколькими днями позже в Армению добрались ещѐ две группы наших 

земляков. Пензенскую группу, также прибывшую в Спитак, возглавлял Кабанов Геннадий 

Васильевич, а входили в неѐ Андреев Владимир Михайлович, Варанкин Игорь 

Анатольевич, Горбун Геннадий Григорьевич, Дѐмин Юрий Алексеевич, Дмитриев Андрей 

Валерьевич, Енгалычев Евгений Измайлович, Калашников Валерий Михайлович, 

Кирюхин Игорь Валерьевич, Комратов Валерий Александрович, Королѐв Александр 

Юрьевич, Костин Вячеслав Георгиевич, Лисицкий Александр Викторович, Маковский 

Константин Владиславович, Михеев Николай Фѐдорович, Никонов Сергей Николаевич, 

Никонов Юрий Викторович, Омельченко Сергей Петрович, Солодов Дмитрий 

Валерьевич, Ульяничев Владимир Юрьевич, Урозаев Алексей Васильевич, Устименков 

Александр Александрович, Цой Олег Борисович, Шаповал Олег Леонидович, Шнырѐв 

Геннадий Петрович. 

               Группу города Заречный, работавшую в Ленинакане, возглавлял Вахурин 

Николай Дмитриевич, членами еѐ являлись Божаткин Михаил Дмитриевич, Гудненко 

Игорь Николаевич, Жидков Сергей Викторович, Катаев Андрей Борисович, Новиков 

Валерий Николаевич, Садов Алексей Альвианович, Серов Александр Васильевич, Флерин 
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Михаил Юрьевич, Щепилло Владимир Александрович. 

                                                                                                                А.Игнатьев, А.Митрофанов.  

                       П е с н и    у    к о с т р а                       

«Песня про горы» 

(Исполнена И.Брюховым на 55-летии турклуба «Пенза») 

1. Тихо примус урчит и свеча, как лампада, 

Здесь тепло, и гитара чуть слышно звенит.  

Хочешь чаю? - Налей.- Вот, пожалуйста, сладкий. 

Расскажи, как сходили. Ну, что ты молчишь? 

2. Что тебе рассказать? Как звереющий ветер  

Обжигая морозом, срывал с ледника,  

И в лицо бил холодной, ленивою плетью, 

Как горела оттѐртая снегом щека? 

3. Та стена была рыжей, вдруг стала блондинкой,  

И верѐвка легла, как неправильный шов.  

Снова крючья звенят, как мечи в поединке,  

Крикнул снизу второй: «Выбирай, я пошѐл!»  

4. Грохот сверху и снизу, и крик чей-то: «Камень!» 

Хорошо же, что мимо – отсюда ведь трудно спускать. 

А потом и вершины с поднятыми кверху руками,  

Мы нормально сходили, что ещѐ рассказать? 

5. Мы нормально сходили, вот только погода…  

Да, погода не очень. Споѐм, знаешь, тут. 

Завтра вниз, там тепло и там много народа, 

Хорошо бы домой, там берѐзки растут. 

Завтра вниз, там тепло и там много народа,  

Хорошо бы дойти, там берѐзки растут… 
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